

Vinculaciones con la Madre Tierra

Carlos Enrique Berbeglia
UniMoron, Buenos Aires

Tres fueron las vinculaciones con el medio desde la aparición del hombre sobre la faz terrestre, una primera que abarca una extensión temporal gigantesca, desde la más lejana prehistoria cuando los prehomínidos, con un volumen cerebral de 450 centímetros cúbicos, apuntaban al hombre de Cromagnon, que aparecería millones de años más tarde; en ella, las tratativas fueron de absoluta dependencia y miedo hasta lograr comenzar a comprenderla, aunque más no fuera simbólicamente, gracias a la experiencia religiosa, **que la explicó, sin dominarla**. Una segunda que da comienzo con las eras pre-industriales, con la tala de bosques durante la Edad Media y se extiende hasta bien entrado el siglo XX, con el predominio de las tecnologías y el crecimiento exponencial de la humanidad que ocupa íntegramente el planeta. Una tercera, la actual, que lo expolia y agota hasta trastocar sus climas y poner de manifiesto el cansancio de la Madre Tierra con sus ocupantes.

Este presente estado plantea la pregunta de si la humanidad será (o sería) capaz de ingresar a una cuarta etapa de relación con ella y gracias a qué medios o metodologías, ¿la recurrencia al predominio de una razón totalizadora se constituye como la única de las posibilidades o podríamos contar con otras menos intelectuales?